
– Pero me reconocerá que hay
mucha gente que se está aprove-
chando de la crisis.
– Evidentemente. La reforma labo-
ral a quien beneficia es a las gran-
des empresas. A modo de ejemplo,
Telefónica podrá llegar a su objeti-
vo de tener una plantilla única de
15.000 trabajadores, y lo podrá ha-
cer con la ley en la mano. Ahora las
empresas pueden perfilar sus ne-
cesidades.
– El fin de la reforma es pues...
– ...única y exclusivamente redu-
cir costes laborales, no hay más.
Desde salarios a pluses, pasando por
indemnizaciones de despido. Pien-
so que también se van a reducir co-
tizaciones sociales a las empresas.
- Así que de crear empleo...
– ¡Nada! El mismo Gobierno ha ad-
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SAN SEBASTIÁN. En su nuevo
libro, ‘Más allá del Crash’ (Los li-
bros del lince, 2011), Niño-Becerra
presenta un escenario oscuro, som-
brío para la economía española. Este
catedrático de Estructura Econó-
mica, que saltó a la fama por prede-
cir la actual crisis económica en
marzo de 2006, estará presente en
Donostia el próximo miércoles den-
tro del marco del Foro Ekonomis-
ta organizado por el Colegio Vasco
de Economistas, donde explicará la
actualidad económica y las previ-
siones de futuro.
–La situación actual es...
– ...inevitable. Cuando la renta ya
no da para seguir consumiendo hay
que recurrir al crédito, al megacré-
dito y, si es caso, al supercrédito. Y
evidentemente, la capacidad de en-
deudamiento llega a su fin. Ahora
estamos en ese punto en el que la
única vía que queda es el colapso.
– ¿Hay solución?
– Dentro de este modelo no, es im-
posible. Este tipo de crisis son cri-
sis sistémicas porque el sistema en
uso se agota. Por consecuencia, lo
que se tiene que producir es un
cambio de modelo, con el actual no
hay solución.
– Entonces... ¿no saldremos de la
crisis?
– Si por salir entendemos ‘volver a
lo de antes’, la respuesta es ‘nunca’;
si entendemos que es alcanzar una
estabilidad y un crecimiento acor-
de con las capacidades de cada zona,
pienso que hacia el 2020 puede ha-
berse alcanzado, pero todo será muy
distinto porque pienso que se aban-
donará esa idea que ha sido el mo-
tor del modelo que ahora se ha ago-
tado: ir siempre todos a más.
– Hay quien asegura que no debi-
mos entrar en el euro.
– La creación del área monetaria es
buena porque favorece los inter-
cambios. Pero si no existe unifor-
midad entre los miembros del área
monetaria lo que se producen son
distorsiones. Cuando se creó el euro
se supuso que las economías de Ale-
mania, Grecia, España y Finlandia
eran igual de fiables. El precio de la
deuda de estos cuatro países entre
los años 2002 y 2007 fue idéntico.
Eso significó que se abarataran los
créditos y que subieran los tipos de
interés. Pero considerar iguales a la
economía alemana y la española era
un error. Dejó de ser negocio cuan-
do los precios de las deudas empe-
zaron a separase. No obstante, sa-
lirse ahora sería la debacle.
– Vamos, que ya estamos a mer-
ced de Europa, somos sus títeres.
– Absolutamente. Pero todos los paí-
ses lo son. El documento que se fir-
mó el 3 de febrero institucionaliza
que todos los países tengan que lle-
gar a un déficit del -0,5% en el 2020.
Es una dación brutal de la sobera-
nía nacional, por eso somos títeres.

Santiago Niño Becerra Economista y catedrático

«¿Si la reforma laboral va
a crear empleo? ¡Nada!»

«Hacia 2020 se podrá
alcanzar la estabilidad
y crecimiento acorde a
nuestras capacidades»

«Aún queda muchísimo
recorrido para que baje
el precio de la vivienda»

Polémico. Niño-Becerra durante una entrevista. :: Y. CARDO

mitido que a lo largo de este año se
van a destruir 650.000 empleos, to-
das las previsiones marcan unas co-
tas de desempleo absolutamente
astronómicas.
– Al final dirán que en España hay
sobrepoblación.
– Lo que indica una tasa oficial de
paro del 6,5% es que hay exceso de
oferta de trabajo que no puede ser
ocupado. En España hemos traído
a cinco millones de inmigrantes
para que hicieran pisos, atendieran
en los restaurantes playeros y re-
cogieran fresas. Pero ahora resulta
que los invernaderos holandeses
son más productivos, que los turis-
tas cada vez consumen menos y que
ya no se hacen pisos. ¡Aquí hay un
problema, y no es político, es eco-
nómico! O se encuentra una acti-
vidad que absorba toda esta pobla-
ción o habrá un excedente de po-
blación activa.
– ¿El mercado inmobiliario va a
seguir resintiéndose? ¿Bajarán
más los precios?
– Me quedo con dos datos. Entre
el 2007 y 2011 el precio de la vi-
vienda en Irlanda bajó de media
un 45%. Y, en segundo lugar, el
presidente de la Caixa, Isidro Fai-
né, aseguró que la vivienda en Es-
paña bajaría entre un 60% y un
65%. Aún queda muchísimo reco-
rrido para reducir el nivel de pre-
cios en España.
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